

Etude biblique de l'Évangile de Jean

Jean 1.35-50 – Les premiers disciples

Évangile de Jean va présenter une succession de premières fois : premiers disciples, premier miracle, premier affrontement au Temple.

Jean 1.35-37 :

Des disciples de Jean se mettent à suivre Jésus lorsqu'ils entendent J.-B. dire qu'il est « l'Agneau de Dieu » (cf étude précédente)

- Ministère de J.-B. a préparé leur cœur à suivre le Messie, le Christ.
- L'un de ces deux hommes est André (cf 1.40), le second pourrait être Jean (l'auteur de l'Évangile)

Jean 1.38-39 :

- « Que désirez-vous ? » : Jésus souhaite connaître le désir de ces deux hommes. Sans doute la question est-elle plus profonde qu'elle n'y paraît : nombreux seront ceux qui voudront « suivre » Jésus. Mais suivre réellement Jésus demande plus que ce qu'ils imaginent.
- Rabbi = maître, titre donné aux enseignants du judaïsme (a donné le titre de « rabbin », enseignant des écrits juifs, aujourd'hui). Façon respectueuse de s'adresser à Jésus.
- « Où habites-tu ? » :
 - o Question simple, peut-être n'osent-ils pas demander plus pour le moment.
 - o Savoir où Jésus habite (littéralement « demeure ») leur permettra de le rencontrer à nouveau plus tard, de savoir où le trouver.
 - o Jésus leur propose de venir, de voir, puis ils restent avec lui le reste de l'après-midi.

Jean 1.40-44 :

- De nouvelles personnes vont se mettre à suivre Jésus
 - o André va aller chercher son frère Simon
 - André va reconnaître devant son frère avoir trouvé le Messie, le Christ
 - Peut-être que cette parole d'André provient des échanges et de ce qu'il a vu de Jésus pendant l'après-midi passée avec lui.
 - Dans tous les cas, André a la conviction que Jésus est celui qui était annoncé par les Écrits Juifs. Il n'est cependant pas certain qu'il ait compris tout ce que cela voulait dire, les disciples apprenant petit à petit qui était Jésus, et comprenant petit à petit qu'elle était sa mission véritable.
 - o Simon, le frère d'André, va recevoir un nom nouveau
 - Simon devient Céphas, c'est-à-dire Pierre
 - Céphas était la transcription du mot araméen *kêpa* qui voulait dire « roc ».
 - Jean traduit le terme d'une façon compréhensible pour ses lecteurs grecs : Céphas veut dire Pierre.
 - Ce changement de nom est significatif : Jésus ne change pas le nom de Simon pour rien, ou pour s'amuser : par ce changement de nom, Jésus annonce ce que Pierre sera réellement plus tard, ce que Dieu va en faire : Pierre sera l'un

des piliers, l'un de ceux qui seront utilisés particulièrement pour la naissance et l'établissement de l'Eglise.

- « Tu es Pierre et sur cette pierre je bâtirai mon église » (Mt 16.18)
 - Pierre sera bien sûr présent à la Pentecôte lors de la naissance de l'Eglise, lors de la conversation des Samaritains, puis lors de la conversion de non-juifs non-samaritains. Pierre est présent à chacune de ces étapes pour attester de la réalité suivante : le peuple de Dieu se compose maintenant de Juifs, de Samaritains et de gens « du monde », de païens tous convertis au Christ. C'est la caractéristique principale de l'Eglise : elle est composée de gens de tous peuples, de toutes nations.
- Jésus va rencontrer Philippe, et Philippe va le suivre !
 - Ici Jésus va appeler lui-même Philippe, là où précédemment André, Jean et Pierre l'ont suivi « d'eux-mêmes ».
 - Philippe va aller trouver un dénommé « Nathanaël »
 - Son message est semblable à celui d'André vis-à-vis de Pierre
 - André : « Nous avons trouvé le Messie – ce qui veut dire le Christ »
 - Philippe : « Nous avons trouvé celui dont Moïse a parlé dans la Loi et que les prophètes ont annoncé : c'est Jésus, le fils de Joseph, de la ville de Nazareth »
 - André et Philippe agissent de la façon la plus normale qui soit : ils témoignent de l'évangile simplement et ceux qui entendent sont invités à venir voir et se faire une idée par eux-mêmes.
 - 1.46 : Nathanaël a des doutes, à cause notamment de la provenance de Jésus
 - « Que peut-il venir de bon de Nazareth ? »
 - « Viens et vois toi-même ! » : Philippe ne cherche pas à convaincre Nathanaël par divers arguments. Il invite cependant à venir et à voir de lui-même, à tirer ses propres conclusions.
 - **Jean 1.47-50 :**
 - Nathanaël était invité à « venir » et à « voir », or ici Jean met en avant le fait que c'est Jésus qui a vu
 - Il voit Nathanaël venir vers lui
 - Il a vu Nathanaël lorsqu'il était sous le figuier
 - Jésus reconnaît en Nathanaël un « véritable israélite »
 - Sans doute quelqu'un qui étudiait, connaissait et vivait selon les Ecritures juives de son temps.
 - Jésus met en avant sa droiture, conséquences de sa consécration à Dieu et à l'application de la Loi.
 - La mention de « sous le figuier » permet d'appuyer cela : traditionnellement, l'ombre du figuier était l'endroit où les maîtres étudiaient les Ecritures.
 - La connaissance que Nathanaël avait lui permet de savoir que le Messie ne devait pas venir de Nazareth, mais de Bethléhem.
 - Ces déclarations de Jésus, qui « a vu » Nathanaël, qui le connaît, le poussent à reconnaître Jésus comme Maître, Fils de Dieu, Roi d'Israël.

- Lui le véritable Israélite sait reconnaître Jésus comme son Maître et son roi.
 - Jésus lui dit qu'il verra des choses plus grandes, plus impressionnantes que de s'entendre dire « je t'ai vu quand tu étais sous le figuier » : Jésus sous – entend que cela n'était pas grand-chose.
- Jésus va ensuite s'adresser à l'ensemble des disciples présents
 - « Oui je vous l'assure, vous verrez le ciel ouvert et les anges de Dieu monter et descendre entre ciel et terre par l'intermédiaire du Fils de l'Homme »
 - Référence à la vision de Jacob en Gn 28.12-15 : Jésus permettra à ses disciples de voir le ciel ouvert. Le Fils de l'Homme, Jésus, est l'intermédiaire entre le ciel et la terre. C'est le sens de ce que dit Jésus à propos des anges de Dieu qui montent et descendent : il y aura une relation entre ciel et terre par l'intermédiaire de Jésus. Jésus ne cherche pas à dire qu'il y aura des anges sur la terre, mais c'est une image de ce que Jésus est venu faire : mettre en relation le ciel et la terre.
 - Fils de l'homme
 - Daniel 7.9-14 est à l'arrière-plan de cette expression
 - Chez Daniel, Dieu est représenté comme « un vieillard âgé de très nombreux jours » qui prend place sur un trône.
 - Plus loin dans la vision de Daniel, quelqu'un semblable à un fils d'homme, c'est-à-dire à un être humain s'avance jusqu'au vieillard, qui lui donna la souveraineté, la gloire et la royauté. Celui qui est tel un être humain et qui reçoit cela de la part de Dieu n'est nul autre que Jésus, le Fils de Dieu fait homme.
 - Dans la vision de Daniel, tous les peuples, toutes les nations des hommes de toutes langues lui apportent leurs hommages, l'adorent comme leur roi.
 - Il possède une souveraineté éternelle, depuis toujours et pour toujours et son royaume ne sera jamais détruit.
 - Le Fils de l'homme, Jésus, va accomplir pleinement cette prophétie, ouvrant un chemin vers le ciel pour les hommes, leur permettant de connaître le Père, de devenir enfants de Dieu et citoyens de ce royaume qui ne sera jamais détruit.
- Tout ceci est bien plus grand, plus extraordinaire, que de s'entendre dire « quand tu étais sous le figuier, je t'ai vu ».
- Les disciples qui suivront fidèlement Jésus verront des choses extraordinaires, notamment la naissance de l'église qui accomplira pleinement la prophétie de Daniel 7.